
ATA DA 62ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 28/01/2022. 2 

 3 
Aos vinte e oito dias do mês de janeiro de dois mil e vinte e dois, com início às 14h, 4 
realizou-se, online e presencial, a 62ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho 5 
Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 6 
Evely Najjar Capdeville; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; Lourdes Aparecida Machado; 7 
Luiz Felipe Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata Ferreira 8 
Jardim de Miranda; Suellen Ananda Fraga; Ted Nobre Evangelista; Walter Melo Júnior e 9 
Yghor Queiroz Gomes e os Conselheiros Suplentes: Camila Bahia Leite; Cristiane Santos 10 
de Souza Nogueira; João Henrique Borges Bento; Liliane Cristina Martins; Luís Henrique 11 
de Souza Cunha; Marleide Marques de Castro e Rodrigo Padrini Monteiro. Quórum de 12 
Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) 13 
presentes, totalizando 11, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheira(o) efetiva(o) 14 
Cristiane Santos Souza Nogueira; Luis Henrique de Souza Cunha; João Henrique Borges 15 
Bento e Liliane Cristina Martins. Justificativas de ausência: Anderson Nazareno Matos; 16 
Bruna Rocha Diniz de Almeida; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Elza Maria Gonçalves 17 
Lobosque; Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Larissa Amorim Borges; Rita de Cássia de Araújo 18 
Almeida; e Thiago Ribeiro de Freitas justificaram ausência. Assuntos tratados: Informes: 19 
1) Comitê Editorial: envio dos livros para publicação em 2022: O Conselheiro Luiz Felipe 20 
informou que a data de 31/01 para envio de livros para publicação em 2022 foi colocada 21 
para que todo o processo de licitação seja realizado e para que o Comitê Editorial na 22 
próxima reunião consiga dar prosseguimento. A Comissão que propôs a publicação tem 23 
que enviar o material pronto. Aqueles que ainda não conseguiram finalizar o material, será 24 
aberto uma nova chamada e assim publicar todas as demandas das Comissões. 2) 25 
Reunião do GT da APAF de Diversidade Sexual e Gênero: O Conselheiro João Henrique 26 
informou que foi realizada uma reunião presencial do GT da APAF de Diversidade Sexual e 27 
Gênero para discutir a resolução sobre bissexualidade. Na reunião a Coordenadora do GT 28 
Alexandra Anache informou sobre a necessidade de aprovação da Resolução na APAF de 29 
Abril/2022. Foi produzida uma Nota mais próxima aquela foi produzida sobre gênero. 30 
Discutiu-se uma proposta de inclusão de outras orientações não-monossexuais (ex.: não-31 
binário, panssexual). Sairá uma Resolução e a Resolução Comentada. Além de um Guia 32 
de Terminologias do CFP. Informou ainda, que ocorreu uma reunião entre os CRPs da 33 
Região Sudeste. Terá uma segunda reunião do GT Nacional agendada para o dia 11/02. 34 
Propôs enviar a Minuta de Resolução para o grupo de Plenária para leitura prévia e 35 
manifestações antes da reunião do GT Nacional. 3) Articulações e parcerias para 36 
implementação da Lei 13.935/19: O Conselheiro Luis Henrique informou que ocorreu a 37 
regulamentação a nível estadual da Lei 13.935/2019 em Minas Gerais e a publicação de 38 
Edital de Contratação para Psicólogas(os) na Educação pela Secretaria de Estado de 39 
Educação. Foi elaborado uma matéria bem produzida pela comunicação. Paralelo a isso 40 
continua com a incidência junto aos municípios para análise das atribuições técnicas de 41 
concursos e de processos seletivos para psicólogas(os) na educação. Citou como exemplo 42 
Bocaíuva e São Francisco que contaram com adequações sugeridas pelo CRP-MG em 43 
seus editais. 4) Conferências de Saúde Mental: A Conselheira Lourdes Machado informou 44 
que está na organização da Conferência Estadual de Saúde Mental. Explicou que 45 
Regimento da V Conferência Estadual De Saúde Mental De Minas Gerais foi publicada no 46 
dia 30/12. As etapas municipais serão realizadas de 01/11/2021 a 31/03/2022 e a estadual 47 
de 28 e 30/04/2022. A composição de delegadas(os) será na seguinte proporção: 60% 48 
(sessenta por cento) de usuárias(os) ou familiares dos serviços substitutivos em Saúde 49 
Mental, 60% (sessenta por cento) de trabalhadoras(os) dos Serviços Substitutivos em 50 
Saúde Mental e 60% (sessenta por cento) de gestoras(es) e prestadoras(es) dos Serviços 51 
Substitutivos. 5) Assembleia Geral Extraordinária: A Conselheira Lourdes Machado 52 
informou que  a Assembleia Geral Extraordinária será na quinta-feira 17/02 véspera de 53 
Plenária de Fevereiro para finalização da composição da Comissão Regional Eleitoral/CRE. 54 



Será necessária a eleição de 2 suplentes. Na Assembleia realizada em 19/01 foi eleito o 55 
psicólogo Leonardo Santos Mota como O Presidente da CRE e 2 membras(os) titulares e 1 56 
suplente. Solicitou ao Plenário a participação para garantia de quórum para votação. 6) 57 
Resolução CFP Nº 10/2021 – E-Cip: A Conselheira Suellen Fraga informou que foi 58 
publicada a Resolução CFP Nº 10/2021 que diz respeito à organização dos processos para 59 
implantação da E-Cip. A E-Cip vem sendo mais efetiva do que o cartão. Existem 60 
orientações dadas pelo CFP aos CRP’s. Informou que para a implantação da Carteira de 61 
Identificação Profissional no formato virtual, será necessária organizar licitação e envolver 62 
diversos setores. Após fez a leitura da Resolução e explicou os artigos da Resolução. O 63 
Conselheiro João Henrique indagou se o levantamento de preço da taxa de certificação 64 
digital já está sendo providenciado pelo CRP-MG. A Conselheira Evely Capdeville explicou 65 
que o valor será único e valerá para todos os CRPs. O CFP solicitou um aporte financeiro 66 
ao CRP-MG para cobrir estes valores. O Conselheiro João Henrique explicou que a E-Cip é 67 
diferente do certificado digital. O certificado digital é pago e pode ser requerido pelo 68 
profissional. Propôs que o CRP-MG pudesse cobrar um valor mínimo. Perguntou sobre 69 
como será a emissão para a(o) psicóloga(o). A Conselheira Suellen Fraga propôs que na 70 
próxima reunião das Gerências e Assessorias seja discutido para levantamento das 71 
informações necessárias de cada setor, a partir das questões trazidas pelo Conselheiro 72 
João Henrique. O Conselheiro Yghor Gomes propôs que o CRP se reuna com duas 73 
empresas que trabalhem com certificação digital para que possam dar orientação sobre 74 
como implementar e intermediar o serviço à(ao) psicóloga(o). 7) Orientação sobre 75 
contribuição sindical: O Conselheiro Reinaldo Júnior lembrou às(aos) Conselheiras(os) da 76 
importância do pagamento da contribuição sindical. 8) Pauta da 4ª Edição da Revista CRP 77 
Minas Gerais: A Conselheira Suellen Fraga informou que a pauta da Revista CRP Minas 78 
Gerais havia sido aprovada em Março/2021 e algumas destas pautas que não foram 79 
incluídas na última edição serão inseridas na 4ª edição da Revista da Psicologia. 9) 80 
Andamento do Projeto de Melhoria do Parque Tecnológico do CRP-MG: A Conselheira 81 
Evely Capdeville informou que no dia 09/12 foi realizada reunião com a sua participação, 82 
da Conselheira Elza Lobosque, o Gerente Finaceiro-Contábil Gustavo Lopes Penzin, o 83 
Gerente de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos e o Contador José Silvério. Na 84 
reunião foi definido que reformulação do Orçamento fosse pauta da Assembleia Geral 85 
realizada em Janeiro/2022. Informou que tal reformulação foi aprovada. Ressaltou que está 86 
em andamento a contratação dos serviços para renovação das instalações elétricas e de 87 
rede das Subsedes, e a readequação dos equipamentos dos auditórios das Subsedes. 88 
Pontos de pauta: Produto/Objeto da Pesquisa sobre os impactos da pandemia na vida da 89 
psicóloga e psicólogo mineira(o):  A Conselheira Suellen Fraga fez a leitura do projeto do 90 
produto/objeto da Pesquisa sobre os impactos da pandemia na vida da psicóloga e 91 
psicólogo mineira(o). Relatou os objetivos da pesquisa são 1) estabelecer uma visão 92 
compreensiva sobre a forma como a pandemia impactou a vida de profissionais da 93 
Psicologia, para atingir o primeiro objetivo, seria realizado um levantamento sobre 94 
diferentes dimensões da vida das profissionais da Psicologia em Minas que sejam 95 
indicadoras de sofrimento e alterações causadas pela pandemia em suas vidas. 96 
Dimensões relacionadas às condições de seu desempenho profissional, à forma como a 97 
pandemia afetou sua situação financeira, aos impactos causados em sua saúde e na de 98 
sua família, vivências relativas a perdas de parentes e colegas para a pandemia, assim 99 
como os reflexos psicológicos desses processos. Um ponto delicado se refere ao 100 
levantamento de perdas de vidas por profissionais de Psicologia no Estado de Minas. 101 
Propôs que o tema seja inquerido já na perspectiva da organização de um evento de luto, 102 
promovido pelo CRP. A proposta é de que este primeiro objetivo seja alcançado por dois 103 
meios complementares. O primeiro meio consiste na elaboração final de um formulário que 104 
seja amplamente difundido na categoria profissional para preenchimento voluntário. O 105 
tratamento dos dados deste levantamento acontece de forma automatizada por meio da 106 
ferramenta que seja eleita para sua realização (por exemplo, a ferramenta Surveymonkey). 107 
O segundo meio consiste na realização de pesquisa visando uma amostragem estratificada 108 



e calibrada, que permita uma visão representativa da categoria profissional em Minas 109 
Gerais. O instrumento teria quase os mesmos conteúdos, podendo agregar aspectos das 110 
séries históricas mantidas pelos conselhos de Psicologia. O objetivo principal é o de 111 
garantir que a visão compreensiva dos impactos da pandemia seja também tratada do 112 
ponto de vista de sua representatividade no conjunto das profissionais de Psicologia. Do 113 
ponto de vista de um organismo oficial como o Conselho Regional, qualquer afirmação 114 
sobre esses impactos deve trazer a segurança de que as repercussões não sejam 115 
exageradas nem minoradas. A realização da pesquisa deve feita por ator contratado, 116 
especializado no assunto. Poderá constar de suas tarefas, também, uma assessoria para o 117 
estabelecimento do formulário a ser utilizado no levantamento que visa respostas 118 
espontâneas. O segundo objetivo é criar canais para a construção de acordos sobre qual 119 
deva ser o papel da nossa ciência e profissão na presente pandemia. Refere-se à produção 120 
de acordos sobre o papel da Psicologia numa situação como a que estamos vivendo nesta 121 
pandemia. O que pensam as profissionais? Como avaliam as ações realizadas? O que 122 
consideram importante que as entidades e a profissão no seu conjunto façam numa 123 
situação como esta? A promoção de um debate que envolva um máximo de vozes tem, 124 
pelo menos, duas consequências importantes. A primeira consiste na captura da 125 
diversidade de visões e avaliações. A segunda se refere a permitir que profissionais se 126 
expressem de forma organizada e produtiva em um momento em que o diálogo sofreu 127 
fortes restrições devido à própria pandemia. A alternativa mais adequada para a 128 
consecução deste segundo objetivo consiste no uso de Plataforma. Uma plataforma que 129 
utiliza tecnologias de inteligência artificial para a captura, tratamento e sistematização de 130 
avaliações de contingentes de participantes, mesmo que numerosos  Por meio dessa 131 
plataforma realizar pesquisas que, além de produzir informação sobre como os 132 
participantes estão pensando, permitem uma tomada de posição sobre assertivas acerca 133 
dos temas em debate. Os participantes podem escolher entre apoiar ou rejeitar as 134 
assertivas. A partir do conjunto de apoios e rejeições dos participantes, a ferramenta 135 
permite uma leitura dos posicionamentos e identificação de meios de construção de 136 
acordos entre eles. No caso desta iniciativa, uma vez que se tenha apropriado da 137 
plataforma, diferentes tipos de assuntos poderão ser alvo de construção de acordos. O foco 138 
inicial e principal seria a apresentação de assertivas e questões relacionadas ao papel que 139 
a Psicologia possa ser no processo vivido na pandemia e depois que ela possa ser 140 
considerada superada. Em seguida a Conselheira Suellen Fraga apresentou questões 141 
norteadoras para o questionário. A Conselheira Paula Khoury questionou a introdução do 142 
projeto e propôs conter mais o contexto da profissão em Minas Gerais e no Brasil, para 143 
focar no trabalho da psicologia realizado durante a pandemia e no trabalho remoto. Sugeriu 144 
não fazer pesquisa espontânea, para aumentar o número de respostas, com a estratégia 145 
de utilização de whatsapp, ligação, entre outras. A Conselheira Jéssica Souza concordou 146 
com a Conselheira Paula Khoury e ressaltou que recebeu questionamentos da categoria 147 
sobre o desconto dado pelo CREFITO para locais que estiveram em calamidade pública. 148 
Entende que a escuta da categoria para esta pesquisa pode não ser de um acolhimento, 149 
mas um reforço para a crítica. Ponderou que tiveram muitas pesquisas com profissionais 150 
que atuaram na pandemia como a da Fiocruz e da Fundação João Pinheiro. Sugeriu utilizar 151 
dados destas pesquisas. O Conselheiro João Henrique pontuou a finalidade e o pós-152 
pesquisa. O que voltará de retorno à categoria além do registro histórico. Propôs aliado a 153 
pesquisa organizar um prêmio de boas-práticas em psicologia. Avaliou ainda que a 154 
pesquisa deve ser focada na técnica (ferramentas) e também em pessoal (contratação de 155 
profissional para todo o embasamento científico da pesquisa). A Conselheira Cristiane 156 
Nogueira colocou a importância de estar na pesquisa as sequelas do pós-COVID. A 157 
Conselheira Evely Capdeville concordou com o Conselheiro João Henrique em relação a 158 
importância da parte científica da pesquisa. Sugeriu constar no processo os recursos 159 
humanos, financeiros e ressaltou o CREPOP poderia estar envolvido na pesquisa. 160 
Ponderou todas as licitações que serão realizadas em 2022, tais como COREP, Seminário 161 
Mineiro de Psicologia. Pensando nesta realidade propôs que seja feito todo o projeto este 162 



ano e executado no ano que vem. O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que fez a 163 
análise da pesquisa da Cannabis, por meio da UEMG, e propôs assumir o projeto desta 164 
pesquisa pela Universidade. A Conselheira Suellen Fraga ponderou que o objetivo da 165 
pesquisa é entender e colocar um lugar diferente da pandemia junto ao COVID-19, 166 
diferente do trabalho. A Conselheira Lourdes Machado ressaltou que a pesquisa dá uma 167 
resposta as ponderações colocadas nas inscrições realizadas em plenário. O Conselheiro 168 
Yghor Gomes acrescentou que fica mais esperançoso com a pesquisa ser realizada pela 169 
UEMG. A Conselheira Lourdes Machado pontuou que se a pesquisa conseguir sair antes 170 
de maio com a análise, sendo respondida de forma positiva e acrescentando que fará a 171 
pesquisa entrar nos editais da instituição. Informou que ela e a Conselheira Suellen Fraga 172 
representarão o Conselho na pesquisa. Sendo assim a Conselheira Lourdes Machado 173 
colocou em votação, a Pesquisa da UEMG em conjunto com o CRP, sendo incluído 174 
Suellen e Lourdes na construção coletiva, sendo essas as referências de trabalho.  175 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 17 votos favoráveis e 3 abstenções o projeto de 176 
pesquisa em parceria com a UEMG, com a referência do Conselheiro Reinaldo Júnior e 177 
apresentação de Projeto de Pesquisa na Reunião Plenária Ordinária de Fevereiro/2022 178 
Resolução Nº 01/2022 – desconto anuidade recém-formado: A Conselheira Evely 179 
Capdeville informou que o desconto de 15% foi aprovado em Reunião Plenária e a 180 
Resolução sobre o desconto seria inicialmente publicada pelo CRP em Dezembro/2021. 181 
Porém não foi inserido na Resolução. Fato que motivou a elaboração de Resolução do 182 
CRP-MG. Solicitou ao Plenário a aprovação da Resolução Nº 01/2022. O Conselheiro João 183 
Henrique perguntou se quem efetuou o pagamento no início de Janeiro será ressarcido? A 184 
Conselheira Evely Capdeville informou que ocorrerá o ressarcimento e elucidou que o 185 
desconto é dado para o recém-formado que tenha feito o pagamento à vista. A Conselheira 186 
Suellen Fraga informou que está sendo verificadas formas de divulgar por meio de posts 187 
explicativos com as principais dúvidas da categoria sobre o desconto.  Deliberação: O XVI 188 
Plenário aprovou por 16 votos favoráveis e 1 abstenção a Resolução Nº 01/2022. 189 
Homenagem aos 60 anos da Psicologia: A Conselheira Lourdes Machado informou que o 190 
CRP-RJ recebeu em Dezembro/2021 uma homenagem da Assembleia Legislativa pelos 60 191 
anos da Psicologia. Consultou o Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais 192 
Antônio Coquito sobre a possibilidade de uma homenagem semelhante pela Assembleia 193 
Legislativa de Minas Gerais/ALMG ao CRP-MG. Porém o mesmo foi acima do combinado e 194 
consultou outros municípios como Belo Horizonte e entrou em contato com as(os) 195 
Conselheiras(os) das Subsedes para realização da homenagem. Quando a Conselheira 196 
recebeu o retorno da demanda de realização das homenagens em Ipatinga e Pirapora 197 
pensou que ficará muito grande o projeto. Neste sentido sugeriu focar na ALMG, para que 198 
houvesse uma mobilização para que o local esteja cheio no dia. Pode não ser possível esta 199 
mesma mobilização em todos os municípios. Propôs que tenha a participação e 200 
mobilização juntamente com a ABRAPEE, ABEP, PSIND-MG e ABRAPSO, entre outras 201 
entidades mineiras. O Conselheiro Yghor Gomes gostou da proposta, principalmente pela 202 
iniciativa do Assessor Parlamentar. Entende que é uma homenagem do Vereador para o 203 
CRP-MG. Caso o CRP não dê andamento ele assume o compromisso de fazer o 204 
movimento em Uberlândia-MG, juntamente com a Vereadora. Sugeriu que cada 205 
Conselheira(o) avalie a capacidade de mobilização e dar o andamento a ação. O 206 
Conselheiro João Henrique propôs a criação de uma Comissão Organizadora para definir e 207 
dar andamento às as ações dos 60 anos da Psicologia. A Conselheira Marleide Marques 208 
concordou com o Conselheiro João Henrique que é possível fazer a homenagem tanto na 209 
ALMG quanto nas Câmaras Municipais. Ressaltou que nos municípios de Ipatinga e 210 
Governador Valadares-MG e Ipatinga-MG tem vereadores que são psicólogos e poderiam 211 
ser acionados. Não necessariamente estas ações tem que acontecer no dia 27/08, podem 212 
ocorrer as atividades ao longo do ano em homenagem aos 60 anos.  O Conselheiro 213 
Reinaldo Júnior propôs que o Congresso Mineiro de Psicologia seja o evento organizado 214 
pelo CRP para promover os 60 anos da Psicologia. Em relação às homenagens nas 215 
Câmaras, estas serão promovidas pelas(os) Vereadoras(es) em homenagem à profissão e 216 



não ao CRP. O Conselheiro Luiz Felipe propôs que os 60 anos possam ser divulgados nas 217 
lives que acontecerão em 2022. Sugeriu a criação de um selo pelo CRP, caso não tenha 218 
um selo elaborado pelo CFP. O Conselheiro Yghor Gomes concordou com a fala do 219 
Conselheiro Reinaldo Júnior e sugeriu dar visibilidade por meio de matérias pela 220 
Comunicação das homenagens realizadas nas Câmaras O Conselheiro João Henrique 221 
informou que o Selo ainda não foi parametrizado pelo CFP. Concordou que o Congresso 222 
seja o grande evento, mas avalia que é possível ações no mês de agosto, como 223 
propaganda em outdoor, TV. Reforçou a sua proposta de criação da Comissão 224 
Organizadora para fazer os levantamentos. A Conselheira Lourdes Machado propôs que 225 
seja feito um parecer sobre a possibilidade de organização de eventos durante o período 226 
eleitoral. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 18 votos favoráveis a realização das 227 
homenagens da ALMG e nas Câmaras Municipais e a solicitação de parecer jurídico 228 
referente a possibilidade de organização de eventos durante o período eleitoral. Prestação 229 
de Contas Exercício 2021: O Contador José Silvério informou que ocorreu reunião da 230 

Comissão da Tomada de Contas em que foi apresentada a Prestação de Contas do 231 
Exercício 2021. Ressaltou que as reuniões acontecerão a cada 2 meses. Em seguida 232 
apresentou a Prestação de Contas do Exercício 2021 ao Plenário. Foram mostrados os 233 
números referentes ao cadastro de Pessoa Física e de Pessoa Jurídica em 2021, bem 234 
como o percentual de inadimplência para o Exercício 2021, sendo 25,03% para Pessoa 235 
Física e 15,21% para Pessoa Jurídica. O valor dos “descontos concedidos” às(aos) 236 
profissionais e entidades pagantes da anuidade 2021, entre 01/01 e 31/01/2021, 237 
representou o montante de R$ 589.401,48. Em 2021, a arrecadação do Conselho foi de R$ 238 
21.702.903,14, a despesa executada no valor de R$ 20.662.411,71. Informou que os 239 
repasses do CFP totalizaram R$ 5.255.414,78. O “superávit orçamentário” do Exercício de 240 
2021 foi de R$ 1.040.491,43, em razão dos empenhos referentes à reforma da Sede do 241 
CRP-04, em Belo Horizonte, e ao mobiliário para a nova Sede, despesas que serão pagas 242 
no decorrer de 2022. Explicou que a pandemia COVID-19, apesar de todas as dificuldades 243 
impostas, não impactou financeiramente a instituição em 2021, uma vez que as receitas 244 
arrecadadas ficaram acima do valor orçado e as despesas executadas abaixo do valor 245 
fixado em orçamento. Expôs a planilha comparativa entre valor orçado e valor executado 246 
dos diversos centros de custo para elucidar que o valor de despesa previsto nos centros de 247 
custos 47.09.01 - Projeto - Orientação e Fiscalização e 47.09.03 - Projeto - Comissão de 248 
Ética foi executado muito abaixo do previsto devido a pandemia ter inviabilizado o 249 
deslocamento físico das(os) Psicólogas(os) Fiscais para realização de visitas técnicas e 250 
treinamentos em reuniões ampliadas da COF. Essa inviabilidade de deslocamento físico 251 
para realização de atividades presenciais também impactou na execução de despesas nos 252 
centros de custos de Plenário, Diretoria, Comissões, Representações, Gestão de Pessoas, 253 
CREPOP, Apoio a Eventos e Eventos CRP-04. Com relação aos centros de custo de 254 
Subsedes o valor de execução ficou abaixo do previsto devido a diminuição nos gastos 255 
com energia, telefonia, despesas miúdas e negociações favoráveis em valores de aluguéis 256 
de algumas Subsedes. O centro de custo de Belo Horizonte foi impactado pelo gasto 257 
abaixo do previsto em diversas contas de despesa, como energia elétrica, telefonia, 258 
despesas miúdas, postagem de correspondência institucional, impressos gráficos, grupos 259 
de contas de Materiais de Consumo, serviços de Publicidade e Propaganda e gastos com a 260 
publicação da Revista. O Gerente Financeiro-Contábil Gustavo Lopes informou que 261 
conforme Resolução Nº 01/1990 a(o) psicóloga(o) ao completar 65 anos está isenta(o) do 262 
pagamento da Anuidade. A Conselheira Lourdes Machado sugeriu fazer um levantamento 263 
em Janeiro de cada ano da relação de profissionais que ficarão isentos e encaminhar e-264 
mail à(ao) profissional informando sobre a isenção do tributo. O Conselheiro Luis Henrique 265 
informou que no mês de Agosto/2021 foi discutido a proposta de revisão do valor do 266 
ressarcimento de quilometragem por ele e o Conselheiro Ted Nobre. Na oportunidade teve 267 
como encaminhamento aguardava a discussão da Resolução Nº 03/2021 (ajuda de custo). 268 
Com a revogação da Resolução trouxe novamente a pauta para discussão da Plenária. 269 
Propôs o estudo sobre a revisão do valor de ressarcimento de quilometragem. Informou 270 



que na reunião da Comissão de Tomada de Contas ventilou com o Silvério e o Gustavo a 271 
possibilidade de tal estudo. O Conselheiro Ted Nobre justificou que o valor de 272 
ressarcimento não está acompanhando os aumentos sucessivos do combustível, fato que 273 
está impactando no atendimento às demandas da categoria na região. A Conselheira Evely 274 
Capdeville informou que na Apaf de Novembro/2021 conversou com as Tesoureiras de 275 
outros CRPs e investigou diversas legislações sobre o assunto. Ponderou que a Resolução 276 
do CRP-MG de 2018 é a única que traz o ressarcimento de quilometragem, além de 25% 277 
do valor para reposição do desgaste do carro. O CFP faz o ressarcimento mediante a 278 
apresentação do valor da nota do pagamento emitido no posto. Não há qualquer outro 279 
ressarcimento. Outros CRPs fazem mediante o pagamento de custo por quilometragem. 280 
Defende uma revisão da Resolução, porém que ocorra em uma próxima gestão. A 281 
Conselheira Lourdes Machado informou que há a aplicação do INPC e indagou se já foi 282 
aplicado este ano. O Contador José Silvério informou que o reajuste é feito todo mês de 283 
Junho. Em 2018 para o cálculo do valor, foi feito o levantamento histórico e um estudo com 284 
uma média por municípios e 25% de depreciação dos veículos. O valor de 2018 já contou 285 
com reajustes que mantiveram o poder de pagamento dos custos. Explicou que a(o) 286 
Conselheira(o) pode escolher o que é mais conveniente para o seu deslocamento. O 287 
Contador José Silvério informou que poderá ser feito um estudo do valor de indenização de 288 
quilometragem devido ao aumento do combustível e apresentado na próxima Plenária, que 289 
definirá sobre o reajuste ou não, por Portaria, do valor de indenização da quilometragem. O 290 
Conselheiro Yghor concordou com a proposta de estudo para embasar a decisão. 291 
Terminada a explanação solicitou votação para aprovação das contas de 2021 pelo 292 
Plenário.  Deliberação: Diante do explicado, e da manifestação favorável à aprovação das 293 

contas de 2021 pela Comissão de Tomada de Contas, o XVI Plenário aprovou por 18 votos 294 
favoráveis a Prestação de Contas do Exercício de 2021. Aprovou ainda, por 20 votos 295 
favoráveis a elaboração de carta às(aos) profissionais que completarem 65 anos, 296 
informando sobre a isenção da anuidade, conforme Resolução Nº 01/1990 e elaboração de 297 
estudo do valor de indenização de quilometragem para apresentação na Reunião Plenária 298 
Ordinária de Fevereiro/2022. Organização das Comissões Temáticas de Orientação (Sede 299 
e Sub sedes): O Conselheiro Luiz Felipe informou que a Diretoria reuniu-se com a 300 
psicóloga de Referência Técnica do Apoio às Comissões Leiliana Sousa, a Gerente 301 
Técnica Flávia Santana e a Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli para tratar 302 
da organização das atividades das Comissões Temáticas. A Conselheira Evely Capdeville 303 
informou que dessa reunião foram tirados alguns encaminhamentos como: Abertura e 304 
fechamento do Conselho(Sede) - realização das reuniões dentro do horário comercial de 305 
segunda à sexta. Contudo, caso seja necessário fora do horário de expediente, a equipe do 306 
apoio às comissões e a Gerência Administrativa deverão ser comunicadas com 307 
antecedência para comparecimento do funcionário Carlos. Na Subsede, caso seja 308 
necessário a realização fora do horário de expediente caso seja necessário fora do horário 309 
de expediente, a (o) coordenadora (r) de comissão ou a (o) conselheira (o) referência 310 
deverão abrir e fechar o CRP. A Conselheira   Lourdes Machado ponderou que a maioria 311 
das reuniões de Comissões acontecem fora do horário comercial uma vez que as(os) 312 
psicólogos trabalham. Discorda da burocracia do Conselho. É possível continuar 313 
trabalhando mesmo que não seja presencial a atividade. O Conselheiro Luiz Felipe pontuou  314 
que as questões burocráticas dentro do CRP também dificultam o trabalho do setor de 315 
Apoio às Comissões. Quando precisou mudar a questão da Resolução Nº 03/2021, ocorreu 316 
esta situação. Explicou que não existe neste momento a reunião híbrida. Ou será 317 
presencial se tiver condições de espaço ou contará com a presença apenas da(o) 318 
Coordenadora(or) e da(o) Conselheira(o) Referência. Os demais membros da Comissão 319 
não poderão participar. A Conselheira Paula Khoury propôs que se o coordenador que não 320 
reside na cidade da Subsede deve sair da sua casa e deslocar para outro local para 321 
receber a ajuda de custo ou ressarcimento de quilometragem e diária. O Conselheiro Luiz 322 
Felipe informou que o Apoio às Comissões está aberto a novas sugestões. O Conselheiro 323 
João Henrique propôs que na Sede seja híbrido com a participação de outros membros da 324 



Comissão e na subsede contar com a presença o Coordenador e o Conselheiro Referência 325 
na Subsede. O Plenário propôs a retomada da discussão no dia seguinte. Nada mais 326 
havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Reinaldo da Silva Júnior, lavrei a presente 327 
ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo 328 
Horizonte, 28 de janeiro de 2022.  329 



 


